

## PRESENTACIÓN

La Revista de Proyección Social de la Universidad Surcolombiana, es un órgano de divulgación de acceso abierto a la comunidad en general, que sistematiza las experiencias que los actores relacionados con la universidad, tanto internos como externos, han desarrollado durante el año, exponiendo especialmente trabajos que involucran comunidades vulnerables de los diferentes municipios del Huila, como un acto de responsabilidad social con el entorno.

El lector en el presente número encontrará elementos propios de las experiencias principalmente de docentes y estudiantes de las diferentes facultades y sedes de la Universidad Surcolombiana.

Esta publicación esta especialmente construida para divulgar el trabajo en comunidades vulnerables que históricamente han sido relegadas a situaciones de alta complejidad.

En primera medida se evidenciará la significativa experiencia “Caminemos por la Vida” de la Dra. Yivy Salazar Parra, en el que se tiene como lema el promover salud para vivir. Este es un trabajo que involucra a población de la tercera edad, en donde planteó promover conductas saludables que minimicen el riesgo de enfermedades crónicas no transmisibles, como una estrategia de prevención efectiva. El proyecto ha contribuido en el mejoramiento e incorporación de estilos de vida saludable en la población beneficiaria. Además de fortalecer la academia ha generado espacios de práctica, asociados a la docencia.

Por otra parte, en esta publicación se abrió un espacio para la divulgación de experiencias documentadas como un estudio de caso, sobre el potencial de la radiodifusión como tecnología de primera generación en el ámbito formativo y de proyección social en la educación superior. En el artículo de Magíster en Didáctica de lenguas

Fernando Fernández David, se establece una mirada analítica acerca de la implementación de opciones pedagógicas como la Técnica Didáctica Alternativa (TDA), con el fin de incorporar la radio en inglés y francés como estrategia significativa de formación para abordar la falta de fluidez y confianza de los estudiantes para hablar en francés e inglés. Seguidamente, el lector encontrará un análisis de la participación y Gobernanza en la Construcción de PDET en el departamento del Caquetá. En esta experiencia se exponen los resultados de una investigación científica de corte observacional con el fin de observar si dicha participación está siendo efectiva al momento de formular estos programas, y como percibe la comunidad la ejecución, expuesto por la Politóloga Laura Vanessa Peña.

En otros contextos, se analizan las apuestas programáticas de los partidos políticos al interior del Concejo del Municipio de Neiva acerca de la cuenca del Río las ceibas. En este artículo los autores, liderados por el profesor Piero Emanuel Silva, analizan las apuestas programáticas a través de una investigación que tiene sus bases en el análisis del paradigma crítico-descriptivo y la perspectiva politológica de la Ecología política, bajo los postulados de Eduardo Gudynas y Enrique Left.

Luego, se da continuidad con otro estudio de caso, en el que se analiza un laboratorio tecnológico de Uruguay en el que se maneja el programa “Latu Verde”, visto como un caso exitoso de economía circular el cual se fundamenta en la gestión de residuos sólidos valorizables, reduciendo, reutilizando y reciclando los residuos generados en el mismo laboratorio. Analizados bajo la mirada de la Dra. Alejandra Gutiérrez, el Dr. Carlos Salamanca y la Dra. Estefanía Castañeda.

De los ejercicios de análisis, pasamos a los informes de práctica en el que se encontrará una experiencia

## PRESENTACIÓN

profesional en psicología, basada en una metodología de conversación. Para ello toman la población estudiantil en entornos de jardín, en el cual, profesionales del área de psicología de la Universidad Surcolombiana pueden establecer análisis desde cuatro (4) aspectos; lo emocional, lo corporal, lo político y los planes a futuro. Este artículo, en el que su redacción fue liderada por la Dra. Miriam Cristina Fernández, facilita espacios de interacción entre actores.

Seguidamente el lector encontrará un nuevo estudio de caso, a través de un ensayo escrito por el Dr. Alfonso Manrique Medina, en el que relaciona el poder académico administrativo en las Universidades Públicas y en el que toma el caso de la Universidad Surcolombiana como un punto de partida para establecer análisis frente al manejo del poder académico administrativo que el alma mater de acuerdo a variables como las estructuras organizacionales y su relación con la dinamización de la economía departamental, nacional e internacional. En la sección de ensayos lo acompaña el análisis establecido por los docentes, Esteban Forero y Wilmer Gómez, acerca de la crisis social que genera la Diabetes y las consecuencias de no generar estrategias para la prevención de esta enfermedad que padecen más de 1.600.000 personas en Colombia.

Los artículos científicos encierran una variedad de análisis y experiencias que permiten a la comunidad científica y aquellas personas naturales y jurídicas que tienen un sentido altruista, tomarlas como un camino y/o referencia para el desarrollo de proyectos que permitan la transferencia de los esfuerzos de investigaciones realizadas tanto en la Universidad Surcolombiana, como en su entorno, hacia el desarrollo comunitario en poblaciones que históricamente han sido marginadas de posibilidades para obtener calidad de vida para su entorno familiar. Este Volumen en especial reúne diversos análisis que permiten al lector ampliar sus conocimientos y generar desde su criterio su propio,

análisis en el ejercicio de repensar la sociedad y facilitar la transferencia del conocimiento científico y académico a las comunidades y a todos los actores que hacen parte del Departamento, el país y el mundo.

**ALEX VALLEJO CUÉLLAR**

Especialista en Gerencia de Proyectos  
Gestor Editorial Revista de Proyección Social  
Universidad Surcolombiana